
Stadt Stadtallendorf 
Fachausschuss für öffentliche Sicherheit, Soziales 
und Kultur 
- Der Vorsitzende - 

35260 Stadtallendorf, 18.06.2018 

 
 

Niederschrift 
über die öffentliche Sitzung des Fachausschusses für öffentliche 

Sicherheit, Soziales und Kultur 

Sitzungstermin: Dienstag, 12.06.2018 
Sitzungsbeginn: 19:35 Uhr 
Sitzungsende: 21:20 Uhr 
Ort, Raum: Besprechungsraum 1, Zimmer-Nr. 2.29,  

Bahnhofstraße 2 (Rathaus), 35260 Stadtallendorf 

 
 

Anwesend sind: 

Herr Fabian Gies  
Frau Carla Mönninger-Botthof  
Frau Alexandra Baader  
Herr Dieter Erber Vertreter für Frau Stv. Hühn 
Herr Werner Hesse Vertreter für Herrn Stv. Berle 
Herr Bernt Klapper Vertreter für Herrn Stv. Feldpausch 
Herr Berthold Littich  
Frau Stefanie Lütt  
Frau Maria März  
Herr Ingolf Vandamme  
Herr Bernd Waldheim  

Stadtverordnetenvorsteherin 

Frau Ilona Schaub  

Stellv. STVVorsteher/in: 

Herr Stefan Rhein  
Herr Wolfgang Salzer  

Fraktionsvorsitzende: 

Herr Hans-Georg Lang  
Herr Manfred Thierau  

Bürgermeister: 

Herr Christian Somogyi  

Vom Magistrat: 

Herr Hans-Jürgen Back  

Von der Verwaltung: 

Herr Reiner Bremer  
Herr Christoph Grimmel  
Herr Hubertus Müller  
Herr Dirk Schindler  
Herr Marco Sommer  



Schriftführer: 

Herr Markus Harder  
 
Gäste: 
Herr Zachow (Erster Kreisbeigeordneter) 
Herr Burmann (Projektleiter „Planungsphase Null“) 
Herr Hansmann (Fa. Hansmann) 
Frau Engel (Fa. Hansmann) 
Herr Rinde (Oberhessische Presse) 
 

Entschuldigt fehlen: 

Herr Thomas Berle  
Frau Zehra Demir  
Herr Michael Feldpausch  
Frau Annemarie Hühn  
Herr Winand Koch  
 

Tagesordnung: 

1 Eröffnung und Begrüßung 
2 Vorstellung Wegleitsystem der Firma Hansmann aus Haiger 
3 Sachstandsbericht zur Schulkonferenz durch Herrn 1. Kreisbeigeordneten Zachow 
4 Beratung von eingegangenen Anträgen 
4.1 Zweckgebundene Rücklage für das Feuerwehrgerätehaus in der Stadtmitte; Antrag 

gem. § 14 GO der CDU-Fraktion vom 03.06.2018 (eingegangen am 03.06.2018) 
Vorlage: CDU/2018/0007 

4.2 Verkehrsgutachten über die Auswirkung der überörtlichen Verkehrseinbindung auf 
die Verkehre in Stadtallendorf; Gemeinsamer Antrag der Fraktionen CDU und SPD 
vom 04.06.2018 (eingegangen am 04.06.2018) 
Vorlage: CDU/2018/0008 

 Beschlüsse 
5 Freistellung der Kindergartengebühren in Stadtallendorf ab 01.08.2018 

Vorlage: FB3/2018/0016 
6 Freianlagenplanung für die Neugestaltung des Herrenwaldstadions 

Vorlage: STB/2018/0003 
7 Ehrenamtspauschale des Landkreises Marburg-Biedenkopf 

Vorlage: STB/2018/0004 
 Kenntnisnahmen 
8 Vorschlagsliste für die Wahl der Schöffinnen und Schöffen für die Zeit vom 

01.01.2019 - 31.12.2022 
Vorlage: FB3/2018/0014 

9 Weiterentwicklung der Nordschule 
Vorlage: FB3/2018/0015 

10 Controlling/Berichtswesen zum 31.12.2017 und 31.05.2018 
Vorlage: FB1/2018/0060 

11 Beschlusskontrolle 
12 Berichte aus den Verbandsversammlungen 
13 Mitteilungen 
14 Verschiedenes 
 



Inhalt der Verhandlungen: 

Zu 1 Eröffnung und Begrüßung 
 

 Der Vorsitzende, Herr Stv. Gies, begrüßt die Anwesenden zu der Sitzung des 
Fachausschusses II. Im Besonderen begrüßt er Herrn Bürgermeister Somogyi, 
Frau Stadtverordnetenvorsteherin Schaub, Herrn Stadtrat Back, die Gäste, die 
Anwesenden der Verwaltung sowie den Schriftführer Herrn Harder. 
 
Der Vorsitzende stellt die Beschlussfähigkeit und den form- und fristgerechten 
Zugang der Einladung fest.  
 
Der Vorsitzende stellt die Aufnahme der Tischvorlage „Controlling/Berichtswesen 
zum 31.12.2017 und 31.05.2018“ auf die Tagesordnung zur Abstimmung. 
Einstimmig wird darüber beschlossen, dass die Tischvorlage unter TOP 10 auf 
die Tagesordnung aufgenommen wird.  
Die nachfolgenden Tagesordnungspunkte verschieben sich entsprechend. 
 

Zu 2 Vorstellung Wegleitsystem der Firma Hansmann aus Haiger 
 

 Herr Bürgermeister Somogyi leitet den Tagesordnungspunkt ein und gibt die 
Hintergründe wieder, weshalb das Unternehmen Hansmann beauftragt worden 
ist, ein Wegleitsystem für Stadtallendorf zu entwerfen. Anschließend übergibt er 
das Wort an Herrn Hansmann. 
 
Herr Hansmann stellt das Unternehmen vor und geht auf die Planungen eines 
neuen Wegleitsystems für die Stadt Stadtallendorf ein. Er zeigt auf, in welchen 
Bereichen die Wegleitung verbessert werden müsste, um vor allem Auswärtigen 
die Orientierung in Stadtallendorf zu erleichtern. Insbesondere verweist er auf die 
Park & Ride-Anlage am Bahnhof und den nicht ausgeschilderten 
Innenstadtbereich. Hierzu gibt er konkrete Vorschläge, wie eine Verbesserung in 
dem Bereich aussehen könnte. 
 
Herr Stv. Erber stellt die Frage, ob auch die zukünftigen Entwicklungen, vor allem 
im Bereich der Verkehrsanbindung, in dem Wegleitsystem berücksichtigt werden. 
 
Herr Hansmann verneint dies und verweist darauf, dass nur die Ist-Situation 
herangezogen werden kann. Jedoch bedeutet eine Veränderung in der 
Verkehrsanbindung nicht zwangsläufig, dass ein komplett neues Leitsystem 
entworfen werden muss. 
 
Herr Bürgermeister Somogyi hält eine neues Wegleitsystem für notwendig und 
teilt mit, dass nun die weiteren Schritte mit dem Unternehmen Hansmann 
angegangen werden. 
 

Zu 3 Sachstandsbericht zur Schulkonferenz durch Herrn 1. Kreisbeigeordneten 
Zachow 
 

 Herr Erster Kreisbeigeordneter Zachow teilt mit, dass grundsätzlich Schulen an 
die gesellschaftlichen Entwicklungen anzupassen sind. Neben den 
pädagogischen Elementen sind auch bauliche Aspekte bei der Entwicklung von 
Schulen zu berücksichtigen. 
 
Dieser Aspekt der baulichen Anpassung an die veränderten Anforderungen des 



Lernens und des Unterrichtens wird derzeit in dem Projekt „Planungsphase 0“ 
untersucht. 
 
Hierbei nimmt Stadtallendorf mit ihren Schulen Georg-Büchner-Schule, Astrid-
Lindgren-Schule, Bärenbachschule und Landgräfin-Elisabeth-Schule eine 
Vorreiterrolle ein. Es wird untersucht, wie die genannten Schulen 
zusammenarbeiten können, um voneinander zu profitieren. Um aufzuzeigen, wie 
eine Zusammenarbeit aussehen könnte, stellt Herr Burmann als Projektleiter die 
ersten Ergebnisse vor. 
 
Er zeigt auf, dass vor allem im Bereich der Georg-Büchner-Schule ein gewisser 
Platzmangel besteht und die Schule, in der Hinsicht nicht mehr den veränderten 
Anforderungen gerecht wird. Um hier Abhilfe zu leisten, könnten die 
Räumlichkeiten der genannten Schulen gemeinsam genutzt werden. Das 
bedeutet, dass Räume, welche nicht dauerhaft genutzt werden, von den Schulen 
gemeinsam in Anspruch genommen werden, um eine möglichst hohe Auslastung 
zu erreichen. 
 
Auch die Errichtung eines gemeinsamen Campus wird besprochen bzw. geprüft. 
So könnte eine gemeinsame Mensa entstehen oder Grün- und Freiflächen 
geschaffen werden, welche gemeinschaftlich genutzt werden. Generell gilt es 
Synergieeffekte aus dem Zusammenschluss zu nutzen.    
 
Bezüglich des Fortbestehens der Nordschule teilt Herr Zachow mit, dass ihm von 
Seiten der Stadtverwaltung Stadtallendorf präzise Daten zur 
Einwohnerentwicklung im Einzugsbereich der Nordschule vorgelegt wurden. Herr 
Zachow stellt fest, dass man es aus Sicht des Landkreises als notwendig ansieht, 
alle bestehenden Schulstandorte in Stadtallendorf beizubehalten. 
 

Zu 4 Beratung von eingegangenen Anträgen 
 

Zu 4.1 Zweckgebundene Rücklage für das Feuerwehrgerätehaus in der Stadtmitte; 
Antrag gem. § 14 GO der CDU-Fraktion vom 03.06.2018 (eingegangen am 
03.06.2018) 
Vorlage: CDU/2018/0007 
 

 Es erfolgen keine Wortmeldungen. 
 

  
 Beratungsergebnis:  Zur Kenntnis genommen 

 
Zu 4.2 Verkehrsgutachten über die Auswirkung der überörtlichen 

Verkehrseinbindung auf die Verkehre in Stadtallendorf; Gemeinsamer 
Antrag der Fraktionen CDU und SPD vom 04.06.2018 (eingegangen am 
04.06.2018) 
Vorlage: CDU/2018/0008 
 

 Herr Stv. Hesse stellt den Antrag vor und erläutert die 
Hintergründe für den Antrag auf ein Verkehrsgutachten.  
 

  
 Beratungsergebnis:  Zur Kenntnis genommen 

 



 
Zu  Beschlüsse 

 
Zu 5 Freistellung der Kindergartengebühren in Stadtallendorf ab 01.08.2018 

Vorlage: FB3/2018/0016 
 

 Herr Bürgermeister Somogyi stellt die Vorlage vor und übergibt das Wort an 
Herrn Schindler, welcher anhand einer Präsentation die Freistellung der 
Kindergartengebühren in Stadtallendorf vorstellt. 
Während der Präsentation ergeben sich diverse Zwischenfragen, welche 
ausführlich von Herrn Schindler beantwortet werden.  
Nach kurzer Diskussion erfolgt die Beschlussfassung. 
 

 Beschluss: 
 
1. Die 12. Änderungssatzung zur Gebührensatzung über die Benutzung der 

Kindertagesstätten der Stadt Stadtallendorf wird beschlossen. 
 
 

2. Die Verwaltung wird beauftragt, den „Antrag auf Förderung der Freistellung 
vom Kindergartenbeitrag“ zum 01.08.2018 beim Land Hessen zu stellen.  
 

3. Die Verwaltung wird beauftragt, mit den kirchlichen und den anderen Trägern 
von Kindertagesstätten in Stadtallendorf Änderungsverträge der bestehenden 
Betriebsverträge hinsichtlich der Freistellung von den Kindergartengebühren 
abzustimmen und zur Beschlussfassung vorzulegen. 

 
 Abstimmungsergebnis:  einstimmig dafür 

  1 Enthaltung 
 

Zu 6 Freianlagenplanung für die Neugestaltung des Herrenwaldstadions 
Vorlage: STB/2018/0003 
 

 Herr Stv. Erber stellt die Frage, welche Leistungen in dem Angebot bzw. in der 
Beauftragung enthalten sind.  
 
Herr Bürgermeister Somogyi erläutert, dass das Unternehmen beauftragt wird, 
um die Freianlagen für die Neugestaltung des Herrenwaldstadions zu planen. Es 
wird der Stadt Vorschläge unterbreiten und Kosten gegenüberstellen, so dass die 
Stadt diese Daten zur Entscheidungsfindung heranziehen kann.  
 
Frau Stadtverordnetenvorsteherin Schaub konkretisiert dies, sie sieht in den 
Leistungen des Unternehmens eine Art Vorplanung. 
 

 Beschluss: 
 
Der Magistrat genehmigt die Beauftragung der Bietergemeinschaft BPG & PSL & 
Gersmann, BPG Landschaftsarchitekten, Karlstraße 20, 35444 Biebertal. Der 
Auftragswert für die Gesamtleistungen belaufen sich auf 259.912,42 €, brutto. Die 
Beauftragung erfolgt stufenweise nach Durchführung der Bauabschnitte.  
 
Ausführendes Büro: 
Bietergemeinschaft BPG & PSL & Gersmann,  
BPG Landschaftsarchitekten  
Karlstraße 20  
35444 Biebertal 



 
 Abstimmungsergebnis:  einstimmig dafür 

  1 Enthaltung 
 

Zu 7 Ehrenamtspauschale des Landkreises Marburg-Biedenkopf 
Vorlage: STB/2018/0004 
 

 Der Vorsitzende weist darauf hin, dass die Nutzung der Zuwendungen durch 
Belege nachweisbar sein muss. Herr Grimmel teilt mit, dass die Vereine hierüber 
bereits informiert worden sind. 
Es erfolgen keine weiteren Wortmeldungen. 
 

 Beschluss: 
 
Die vom Landkreis Marburg-Biedenkopf zur Verfügung gestellten 21.861 € 
werden gemäß der u.a. Auflistung verteilt. 
 

 Abstimmungsergebnis:  einstimmig dafür 
 

Zu  Kenntnisnahmen 
 

Zu 8 Vorschlagsliste für die Wahl der Schöffinnen und Schöffen für die Zeit vom 
01.01.2019 - 31.12.2022 
Vorlage: FB3/2018/0014 
 

 Es erfolgen keine Wortmeldungen. 
 

 Kenntnisnahme: 
 
Für die Neuwahl der Schöffinnen und Schöffen durch den 
Schöffenwahlausschuss wird die durch den Ältestenrat erstellte, 14 Personen 
umfassende Vorschlagsliste mit der gem. § 36 (1) Satz 2 
Gerichtsverfassungsgesetz erforderlichen 2/3-Mehrheit beschlossen. 
 

Lfd. Nr.  Name, Vorname 
1  

 

2  
 

3  
 

4  
 

5  
 

6  
 

7  
 

8  
 

9  
 

10  
 



11  
 

12  
 

13 
 

 

14 
 

 

 
 

 Beratungsergebnis:  Zur Kenntnis genommen 
 

Zu 9 Weiterentwicklung der Nordschule 
Vorlage: FB3/2018/0015 
 

 Wurde unter Tagesordnungspunkt 3 angesprochen, es erfolgten jedoch keine 
Wortmeldungen. 
 

 Kenntnisnahme: 
 
Das Schreiben des Kreisausschusses des Landkreises Marburg-Biedenkopf, 
unterzeichnet von 
Herrn Ersten Kreisbeigeordneten Marian Zachow, vom 07.05.2018 (Posteingang 
24.05.2018),  
wird zur Kenntnis genommen. 
 

 Beratungsergebnis:  Zur Kenntnis genommen 
 

Zu 10 Controlling/Berichtswesen zum 31.12.2017 und 31.05.2018 
Vorlage: FB1/2018/0060 
 

 Es erfolgen keine Wortmeldungen. 
 

 Kenntnisnahme: 
 
Die als Anlage beigefügte Berichte zum Stand des Haushaltsvollzuges 
31.12.2017 und 31.12.2018 werden zur Kenntnis genommen.  
 
Gemäß § 28 der Gemeindehaushaltsverordnung ist die Gemeindevertretung 
mehrmals jährlich über den Stand des Haushaltsvollzuges zu unterrichten. 
Die Berichte geben in komprimierter Form die wesentlichen Daten zur 
Haushaltsausführung wieder. 
 

 Beratungsergebnis:  Zur Kenntnis genommen 
 

Zu 11 Beschlusskontrolle 
 

 Es erfolgen keine Wortmeldungen. 
 

 Beratungsergebnis:  Zur Kenntnis genommen 
 

Zu 12 Berichte aus den Verbandsversammlungen 
 

 Es erfolgen keine Wortmeldungen. 
 



 
Zu 13 Mitteilungen 

 
 Es erfolgen keine Wortmeldungen. 

 
Zu 14 Verschiedenes 

 
 Es erfolgen keine Wortmeldungen. 

 
 
 
 
 
 
          

Fabian Gies        Markus Harder 
Vorsitzender       Schriftführer 
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